



Mónica Raquel Pereira Afonso<sup>1</sup>; Miriam Hermida Mota<sup>1</sup>; Sagrario Gómez Cantarino<sup>1</sup>  
<sup>1</sup>Facultad de Enfermería y Fisioterapia, Universidad de Castilla La Mancha, Toledo, España

## ENFERMERA VISITADORA: AGENTE DE SALUD PÚBLICA COMUNITARIA. UNA REVISIÓN NARRATIVA

**Introdução:** En las primeras décadas del siglo XX en España, surgió la figura de la **enfermera visitadora**, pionera en la atención comunitaria. Su labor **incluía visitas domiciliarias en zonas de difícil acceso, supervisión de la higiene, administración de tratamientos, control de enfermedades infecciosas y promoción de la salud, especialmente materno-infantil.**

**Objetivos:** Describir la institucionalización de la **enfermera visitadora** en España, destacando su rol como agente comunitario y en salud pública

### Metodologías

Revisión bibliográfica narrativa

### Resultados

**Creación de la Escuela Nacional de Puericultura:** tras la Guerra Civil, fue clave en la política sanitaria, ayudando a reducir la mortalidad materno-infantil. **El Cuerpo de Enfermeras Sanitarias y de Asistencia Pública:** las enfermeras comenzaron a desempeñar un rol comunitario, atendiendo dispensarios antituberculosos, centros de higiene rural y servicios de higiene infantil. **La Asociación profesional de Visitadoras Sanitarias:** asistían a familias, distribuyendo ayudas y cuidando a personas afectadas por tuberculosis y enfermedades antivenéreas.

### Conclusão

La institucionalización de la enfermería visitadora en España fue clave para la historia de la enfermería, especialmente en la atención a madres y niños sin acceso a recursos sanitarios. Las enfermeras visitadoras contribuyeron significativamente a reducir la mortalidad materno-infantil y la transmisión de enfermedades infecciosas.

### Referências bibliográficas

Bernabeu Gascón, J. (s.f.). Historia de la enfermería en España. Universidad de Alicante. Recuperado de [https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/14595/1/Bernabeu\\_Gascon\\_Historia\\_enfermeria.pdf](https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/14595/1/Bernabeu_Gascon_Historia_enfermeria.pdf)  
Germán Bes, C. (2020). Historia de la Enfermería Comunitaria I. De enfermeras visitadoras a instructoras sanitarias. *Temperamentvm*, 4(8), 10608. Recuperado a partir de <https://ciberindex.com/c/1/10608>  
González Barrio, N. (1921). Organización y reglamentación del cuerpo de enfermeras sanitarias. Editorial. Recuperado de [https://books.google.es/books/about/Organizaci%C3%B3n\\_y\\_reglamentaci%C3%B3n\\_del\\_cuerp.html?id=pq6AXwAACAAJ&redir\\_esc=y](https://books.google.es/books/about/Organizaci%C3%B3n_y_reglamentaci%C3%B3n_del_cuerp.html?id=pq6AXwAACAAJ&redir_esc=y)